

Né à Rièze en 1835, Joseph Sarto fut ordonné prêtre en 1858, et successivement nommé vicaire à Tombolo, la même année, curé de Salzano en 1867, chanoine de la cathédrale de Trévise en 1876, évêque de Mantoue en 1883, cardinal-patriarche de Venise en 1893, enfin élu pape le 4 août 1903.

La journée du 16 novembre a été surtout triomphale à Rome. Le Souverain Pontife y célébra à Saint-Pierre la grand'messe solennelle, en présence de 28 cardinaux, 280 évêques ou archevêques, de nombreux prélats mitrés, de missions spéciales envoyées par les souverains et chefs d'Etat étrangers, même non catholiques, du corps diplomatique, où ne manquait que le représentant de la France, des dignitaires des Ordres religieux, du patriciat romain, des gardes-nobles, de plusieurs princes de la cour de Saxe, de Russie, etc. 50 000 personnes, réunies dans l'enceinte de la Basilique, acclamèrent Pie X lorsque, porté sur la *sedia gestatoria*, il traversa les rangs pressés pour bénir la foule enthousiasmée.

En présence de ces manifestations universelles, si souvent renouvelées sous les pontificats de Pie IX, de Léon XIII et de Pie X, les plus incrédules sont bien forcés d'avouer que vraiment la Papauté, qui a tant d'ennemis acharnés à sa destruction, est plus vivante que jamais, et qu'elle représente dans le monde la plus haute autorité morale et religieuse, qu'elle tient nécessairement d'une origine plus qu'humaine, c'est-à-dire de Dieu lui-même, son fondateur et conservateur tout-puissant.

Et c'est du fond de sa prison du Vatican que Pie X, comme ses prédécesseurs, sait attirer les foules pour les bénir ; c'est de là qu'il commande le respect aux puissances terrestres, aussi bien que la soumission aux autorités religieuses. Pauvre et proscrit lui-même, il a su encourager notamment les congréganistes de France à accepter l'exil, et le clergé à embrasser la pauvreté, en attendant des jours meilleurs.

Et pour marquer la valeur des décisions du Saint-Siège, Pie X vient d'ordonner la création d'un *Bulletin officiel*, où seront promulgués tous les actes, lois et décrets, émanant de la cour Romaine.

Dans une Exposition organisée au Palais du Vatican, on avait réuni d'innombrables cadeaux envoyés au Saint-Père de tous les diocèses du monde : calices d'or et d'argent, chande-